

Naomi Perez

Profesor Murat Rodriguez-Nacif

Español 3703

Noviembre 28 2020

### La susceptibilidad de la violencia en Centroamérica

Centroamérica es una región que está formada por Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá y Costa Rica. La riqueza natural de estos países es increíble. Sin embargo, Centroamérica parece ser una de las regiones más susceptibles a la violencia en Latinoamérica. Varias ciudades de Centroamérica están muy avanzadas económicamente, pero aun así la pobreza sobresa. Los Estados Unidos son conocidos por su frecuente intervención militar y económica en estos países, pero puede que esto sea más negativo que positivo. Si Centroamérica tiene ayuda extranjera, y buenos recursos entonces, ¿Porqué son tan abundantes la violencia y el crimen en Centroamérica? En este ensayo analizaré las posibles causas de esto. También estaré hablando sobre cómo la economía, la corrupción, las políticas y las guerras civiles han afectado la violencia en Centroamérica. Para apoyar mis argumentos usare como ejemplos documentales y películas vistas en la clase de español 3703.

El crimen en Centroamérica ocurre en índices muy altos. Encuestas revelan que el crimen en Centroamérica sobrepasa el empleo. (Latinobarómetro) Esto significa que para mucha gente, es más fácil someterse a actos ilegales para proveer para su familia que conseguir un trabajo. Esto no significa que esta gente sea perezosa y esté buscando una manera fácil de salir, en realidad significa que para muchos cometer crímenes les proporciona más ayuda que un trabajo legal. Tomando esto en cuenta, la igualdad económica que se ve en Centroamérica causa que los

niveles de crimen suban. Si la economía en Centroamérica pudiera mejorar, esto podría causar que los niveles de violencia bajaran. Sin embargo, al no tener una economía fuerte que apoye a la gente, inadvertidamente esto causa que más gente vea necesario cometer crímenes. En la película *La Jaula de Oro* se muestra la historia de tres jóvenes que migran desde Guatemala a Estados Unidos. Aunque la película es dramatizada, al inicio de esta se ve la forma en la cual vive la gente de Guatemala. Una escena en específico muestra como una muchacha de 16 años se viste de varón y toma pastillas anticonceptivas ya que tiene miedo de ser violada. También es fácil pensar que estos jóvenes huyen de Guatemala ya que la calidad de vida ahí no es la mejor.

La corrupción en Centroamérica también es un gran factor que causa la violencia que se ve en esta región. Según un reporte del proyecto de crimen organizado y la corrupción, la corrupción en Centroamérica detiene el crecimiento de los países. Este mismo reporte estima que países Centroamericanos pierden alrededor de \$13 billones en dólares estadounidenses. (Organized Crime and Corruption Reporting Project) Según la OCCRP, se cree que el gobierno Centroamericano podría ser el único en detener esta corrupción. Sin embargo, se sabe que el gobierno es causante de mucha de la corrupción que se ve. Lamentablemente, esta corrupción tiene como consecuencia violencia y crimen. Según el instituto Michelsen, la corrupción en un gobierno lleva a la corrupción del sistema de justicia. Esto causa que la policía sea más susceptible a sobornos y a permitir que se cometan crímenes. (Michelsen Institute) Esto también es visto en el documental *I Will be Murdered*. Este documental muestra cómo la corrupción de un país puede llegar a causar la muerte de las personas. Aunque el personaje principal no muere a causa directa de la corrupción del gobierno, él los culpa. Este también culpa al gobierno por la muerte de su novia y el padre de ella. Al comienzo de este documental, se cree que el gobierno

fue responsable por la muerte de este hombre. Al transcurrir los actos se descubre que él mismo organizó su muerte, ya que quería probar que vivía en un país con un gobierno corrupto. Este hombre creía esto ya que, como había mencionado, su novia y su papá murieron a consecuencia de la violencia y lo que él cree que fue la corrupción en el país. Este documental nos pone de prueba que muchas de las personas que viven en este país opinan que viven bajo un gobierno corrupto. Si esta mujer y su padre terminaron muertos, esto puede ser algo que cause miedo ante la gente para no hablar. En películas de drama, muchas veces se muestra esto. Sin embargo, las vidas de estas personas no son una película de drama. Por eso, el documental *I Will Be Murdered* es un buen ejemplo, ya que está basado en hechos reales.

Las guerras civiles ocurridas en estos países también han tenido efectos secundarios, aun después de su fin. Aunque la mayoría de estas guerras ocurrieron hace muchos años, aún se sienten sus consecuencias en Centroamérica. En la mayoría de los países Centroamericanos las guerras civiles ocurrieron a consecuencia de las igualdades económicas y sociales entre los residentes. Estas guerras causaron una gran separación entre lados opuestos. Por una parte, el lado del gobierno quería mantener las cosas como estaban. Esto en oposición directa de la población que quería más igualdad. Durante estos años se vieron los años más violentos en la historia de estos países. A consecuencia de esto, mucha gente perdió la vida. A consecuencia de estas guerras, mucha gente de Centroamérica aún vive en la pobreza y viven bajo el control de un gobierno inestable. La gente que aún intenta luchar contra esto se ve obligada a usar su voz y muchas veces a usar violencia. En el documental *Los Ofendidos* se ven las consecuencias directas de las guerras y la violencia. Este documental muestra las consecuencias de la guerra civil de El Salvador y como aún afecta a la gente que estuvo involucrada. En *Los Ofendidos* se

demuestra que las víctimas de las guerras a veces pueden ser países enteros, ya que todos sienten las tragedias que ocurrieron. Una consecuencia de la guerra civil de El Salvador fue la inmigración de madres hacia Estados Unidos. Estas madres se van de su país buscando un nuevo y mejor futuro para sus hijos, sin embargo, no se dan cuenta que sin querer entregan a sus hijos a la violencia de las pandillas que existen en Centroamérica. Entonces, a consecuencia de las guerras civiles ocurridas en Centroamérica, estos países aún sufren niveles altos de violencia.

Centroamérica es un país más susceptible a la violencia. Factores como la corrupción, el crimen, y las guerras civiles contribuyen a que estos países sufren de violencia. Sin embargo, es importante reconocer que el gobierno de estos países Centroamericanos podría ayudar más. También, los Estados Unidos podrían ayudar. Muchas veces, es claro que para los Estados Unidos es más importante su ganancia económica que los derechos humanos de la gente que vive en Centroamérica.

### Works Cited

Cengic, Imelda. "Report: Central America Is Losing US \$ 13 Billion to Corruption." *OCCRP*,

[www.occrp.org/en/daily/11028-report-central-america-is-losing-us-13-billion-to-corruption](http://www.occrp.org/en/daily/11028-report-central-america-is-losing-us-13-billion-to-corruption).

Editors, The. "A Persistent Crisis in Central America." *World Politics Review*,

[www.worldpoliticsreview.com/insights/27939/why-the-central-america-crisis-is-so-persistent](http://www.worldpoliticsreview.com/insights/27939/why-the-central-america-crisis-is-so-persistent).

*I Will Be Murdered*. Dirigido por Justin Webster, 2013.

*La Jaula de Oro*. Dirigida por Diego Quemada-Diez, 2013.

*Los Ofendidos*. Dirigida por Marcela Zamora, 2016.

"The High Cost of Crime in Central America." *Blog Dialogoafondo*, 16 Jan. 2020, [blog-dialogoafondo.imf.org/?page\\_id=12713](http://blog-dialogoafondo.imf.org/?page_id=12713).

"Violence, Poverty and Police Corruption." *CMI*, [www.cmi.no/projects/1002-violence-poverty-and-police-corruption](http://www.cmi.no/projects/1002-violence-poverty-and-police-corruption).